

COLUMNAS DE 28 DE FEBRERO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Muerden a quienes los alimentan

Cuando comenzó a cundir la peste del nuevo coronavirus y arribó al aeropuerto de Tijuana un avión procedente de China, ninguno de sus ocupantes fue increpado ni ofendido por nadie, pero en Cozumel, antier por la noche, decenas de ávidos de dólares descargaron su furia contra la tripulación y los pasajeros del crucero *Meraviglia*. Por fortuna, en las naves no venía una sola persona contagiada y solo queda el registro de contrastantes actitudes sociales ante una misma situación.

Situadas en los extremos noroeste y sureste de México, la frontera Tijuana de Baja California y las caribeñas Cozumel, Isla Mujeres, Cancún, la Riviera Maya y otras localidades paradisíacas de Quintana Roo están atestadas de oriundos de las 32 entidades. Transterrados de sus lugares de origen por no poder satisfacer en sus terruños la canija necesidad de comer. Muchos de los convertidos en tijuanaenses acamparon para siempre allí porque no pudieron cruzar a Estados Unidos, mientras que los *neoquintanarroenses* llegaron por las oportunidades de trabajo que les brinda la boyante industria turística de clase mundial.

En una y otras localidades, claro, también hay nativos con familias arraigadas desde tiempos ancestrales, y si los de Tijuana vienen superando el estigma de su dependencia del turismo gringo en piqueras y prostíbulos, los del Caribe mexicano viven del dinero de los codiciados visitantes nacionales y extranjeros.

Por comprensible que sea el temor a los efectos del contacto con un afectado del virus, se requiere una despreciable *condición humana* para hacer borlote contra quienes llegan en cruceros a Cozumel y derraman apetitosos dólares en la población, incluida la ingrata que se agolpó en el muelle para mentarles la madre.

De reconocerse, por lo mismo, es lo que declaró ayer el presidente López Obrador: "Nosotros dimos instrucciones para que se haga una inspección y que se les permita arribar y estar. Se va a cumplir con las normas sanitarias, pero *no podemos cerrar nuestros puertos ni nuestros aeropuertos* ni actuar de manera aislada o *rechazar a quienes vienen a México o transitan por México*. Imagínense, un barco llega, ni siquiera se le permite que atraque, y que continúe a ver en dónde se le permite. Eso es inhumano. Hay protocolos, se cumplen, pero no es 'a ver, aquí no les permitimos atracar, aquí ustedes no pueden estar'. Estamos hablando de miles de personas de cualquier nacionalidad. Nosotros no podemos actuar así. En este caso, hasta en el supuesto de que fuese gente enferma, infectada, *¿por qué nosotros no vamos a atenderlos?* La verdad *es lamentable que haya actitudes de rechazo*. Imagínense la desesperación y todo lo que implica. Cerca de cinco mil personas en una embarcación, que no pueden desembarcar. *¿Dónde está nuestro humanismo, además estando tan avanzada la ciencia? ¿Por qué esas actitudes retrógradas?*".

Razonamiento impecable.

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

No puede ser una decisión presidencial

*No necesito apagar la luz
para pensar en ti...*

Florestán

El tema del crucero MSC Meraviglia es un caso que hay que revisar puntualmente y tomar nota de los errores y señales cruzadas que se dieron.

En el barco con 5 mil personas a bordo que había salido de Miami para regresar mañana al mismo puerto, se dio la alerta de un caso de coronavirus, lo que puso a prueba a los gobiernos de Jamaica, Islas Caimán y México.

Los dos primeros negaron la escala por el rumor del infectado, por lo que la empresa decidió que

mantuviera su rumbo directo a Cozumel.

Fue cuando aquí vino la confusión por la falta de un protocolo definido ante la crisis del coronavirus después de lo que se vivió en el Princess Diamond, que el gobierno de Japón mantuvo en cuarentena durante 20 días en el puerto de Yokohama al convertirse en el principal foco de infección después de Wuhan, en China, origen de esta pandemia, lo que desarrolló una sicosis en todos los cruceros del mundo y ante lo que el gobierno mexicano no supo cómo reaccionar, insisto, por la carencia de un protocolo claro y obligatorio.

Primero se informó que el Meraviglia no podía atracar en Cozumel por la sospecha de un infectado y luego se corrigió la orden y se le permitió.

Cuando ya se había amarrado el barco en Cozumel, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ayer por la mañana que él había dado la autorización: *No podemos actuar con discriminación, no podemos cerrar nuestros puertos. Hasta en el supuesto, del que no hay evidencias, de que fuese gente enferma, infectada, nosotros no podemos, por qué no vamos a atenderlos, es un asunto de humanitarismo.*

Y puedo entender su *postura humanitaria*. En lo que no estoy de acuerdo es en la falta de un protocolo para que en estos casos, la decisión no dependa del humanitarismo malentendido del Presidente de la República, si no en las reglas sanitarias claras y definidas.

Porque esto no puede ser una decisión presidencial, como en tantos otros casos.

RETALES

1. FALLO. Alfonso Durazo dijo ayer que *no habrá sanción a trabajadoras (sic) que participen en el día sin mujeres*, pero acotó que *no promueve este movimiento porque no quiere ser comparsa de oportunistas*, lo que fue un error contra la legítima protestas de las mujeres el próximo fin de semana;
2. CONTROVERSIA. Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia, dijo, y con razón, que si no hay crecimiento económico están en riesgo las metas de la 4T. Pero el secretario Arturo Herrera lo contradijo sin explicar cómo alcanzar esos proyectos sin crecimiento; y
3. CUENTAS. Al presentar los primeros resultados financieros de Pemex para 2019, se dejó en claro una realidad: tuvo una pérdida integral total de 658 mil millones de pesos, 35 mil millones de dólares, la peor pérdida desde 2014, lo que va en contrasentido de las proyecciones oficiales

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE después de la detención del otrora todopoderoso Miguel Ángel Vásquez, identificado como uno de los principales operadores políticos de Miguel Ángel Mancera cuando fue jefe de Gobierno, hay una larga lista de personajes públicos, como Juan Ayala Rivero, ex líder sindical de los trabajadores del gobierno capitalino, que ya es hora de que piensen en su futuro próximo, pues según denuncias ante la Contraloría capitalina, encabezada por Juan José Serrano, se presume que fueron cómplices del hoy caído en desgracia en los desfalcos al erario.

QUE en la CNDH están lo que sigue de enojados con Carla Humphrey y con Mario Delgado, porque ella desde la noche del martes supo de su designación y se limitó a declinar por Twitter, mientras que él incurrió en la indiscreción de subir a redes los nombramientos, incluido John Ackerman, sin notificar a la comisión. Fue hasta dos horas después de destapar los nombres cuando le tomó la llamada a Rosario Piedra Ibarra, con quien operó la inclusión de Sara Lovera

QUE el senador priista Eruviel Ávila propuso establecer por ley una clasificación para los videojuegos similar a la del cine, acorde con la edad de los jugadores y a sus contenidos, para que niños y adolescentes no estén expuestos a violencia excesiva y otras conductas nocivas. En México 70 millones de personas usan videojuegos con sesiones hasta de seis horas a la semana en promedio y el mexiquense recordó que estudios demuestran que los contenidos pueden influir en la conducta de los menores. Conque no vaya a empezar como el gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, cuando el caso aquel del niño que mató a su maestra en Torreón

Universal:

**En Petit Comité / [*Sotto Voce...](#) / Óscar Mario Beteta
(Enrique Vargas del Villar /**

Universal:

**Plata o Plomo / [Y la culpa no era mía, no dónde estaba, ni qué ingería](#)
/ Alejandro Hope (p.2)**

}

Excélsior:

**Arsenal / [Lo que Trump le dijo a Ebrard sobre sus fallidos negocios en Cozumel](#)
/ Francisco Garfias (p.4)**

Jornada:

**Astillero / [Ackerman: estremecer al INE](#) /
Julio Hernández (p.8)**

Excélsior:

**De Naturaleza Política / [Cínica sumisión de Piedra Ibarra...](#)
/ Enrique Aranda (p.14)**

Financiero:
Autonomía Relativa / [La oda al servilismo](#)
/ Juan Ignacio Zavala (John M. Ackerman / p.45)

Milenio
: Duda Razonable / [Después del 8 y 9M, ideas de la OMS](#) /
Carlos Puig (p.2)

Financiero:
Estrictamente Personal / [El candidato presidencial](#)
/ Raymundo Riva Palacio (Gustavo de Hoyos / p.44)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.25)

Excelsior: [Frentes Políticos](#) (p.11)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.78-79)

Financiero: [Confidencial](#) (p.41)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

Rechazaron 10 Facultades ir a paro de actividad en UAEM

Inviabile apostar por la parálisis en la institución

Grupo ajenos no deben meter las manos en la Autónoma mexiquense

Impulsó Karina Labastida Programa para la Igualdad de Trato y Oportunidades entre Mujeres y Hombres

Concurarán Organizaciones sociales por un estímulo económico

Propuso GPPAN reformas al Código de Biodiversidad para acotar el uso de plásticos

Reconoce Cuajimalpa coordinación en materia de seguridad con Huixquilucan

A nadie conviene y, menos a la comunidad universitaria, apostar por la inactividad en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), una de las instituciones de educación superior más importantes del país, con una matrícula de más de 90 mil estudiantes, por ello las denuncias por casos de posible acoso sexual deben atenderse de manera contundente pero rechazando otro tipo de intereses.

En este caso, el rector Alfredo Barrera Baca, actuó de manera contundente, instruyendo desde que surgieron las denuncias, que diversas secretarías del gabinete iniciaran las investigaciones correspondientes, se impusieran sanciones y se acompañara a los jóvenes en las acusaciones que condujeran por la vía legal.

En el momento de mayor crisis, se iniciaron paros en dos facultades localizadas en Ciudad Universitaria; Ciencias Políticas y Sociales, así como Humanidades, y Ciencias de la Conducta, que se localiza en la zona norte de Toluca.

Es importante mencionar que algunos grupos perseguían, de fondo, tomar toda Ciudad Universitaria, lo que implicaría enviar un mensaje de inestabilidad en la Autónoma mexiquense, sin embargo se observa la presencia de estudiantes que se cubren el rostro, asumen ciertos actos de hostilidad, incluso en un video que circuló en redes sociales se aprecia a una chica con tolete en mano.

Por otro lado, miembros de la Facultad de Humanidades publicaron un comunicado donde señalaron

que desde el 24 de Febrero pasado, “alrededor de las 08:30 horas, cuando se realizaba la instalación de las mesas de votación para elegir consejeros universitarios de docentes y de alumnos, y de alumnos al Consejo de Gobierno, un grupo de enmascarados, armados con cadenas, irrumpió violentamente en el salón de Usos Múltiples José Blanco Regueira, cerró el acceso por dentro y mantuvo privados de su libertad al director de la Facultad, Dr. Fernando Díaz Ortega, y a miembros de la Comisión de Procesos Electorales”.

Señalaron que tras reuniones, ya por la tarde, el director de la Facultad y los inconformes acordaron aplazar el avance del proceso legal de las elecciones de Consejeros Alumnos de Gobierno; posteriormente, los inconformes colocaron en el patio central un tendedero para que se expresara libremente la comunidad estudiantil.

De esta manera fueron pegadas denuncias anónimas sobre acoso sexual, hostigamiento y violencia verbal, tanto de maestros como de alumnos e intendentes. Luego, a pesar de que docentes y administrativos se pronunciaron por no hacer paro y seguir trabajando, los inconformes comenzaron a tomar las instalaciones y a impedir el acceso a los edificios académicos y a la propia Facultad, pese a que también el director trató de buscar el diálogo y establecer un acuerdo.

Ayer, al menos 10 Facultades de la UAEM se manifestaron en contra del paro de actividades, pero mostraron solidaridad con quienes han sido afectadas por casos de posible acoso sexual.

Desde la mañana, la comunidad universitaria reaccionó a través de asambleas para determinar si apoyaban o no el paro de actividades, no sin antes sumarse al llamado de sus compañeras para que se actúe en los casos detectados.

Como resultado de este ejercicio rechazaron el paro las Facultades de Derecho, Química, Arquitectura, Ciencias Agrícolas, Lenguas, Turismo, Gastronomía, Medicina, Economía, Geografía y la Unidad Académica Profesional de Tianguistenco, en tanto que en Humanidades hicieron un llamado a conducir las inconformidades por la vía del diálogo y no afectar a la UAEM.

El miércoles, Alfredo Barrera dijo en conferencia de prensa que en la UAEM hay cero tolerancia a cualquier acto de acoso sexual y se mostró abierto al diálogo con los universitarios.

Es evidente que al margen de la exigencia justa de decenas de jóvenes, hay grupos de interés que pretenden ensuciar esta causa con procedimientos estridentes, con la finalidad de desestabilizar el ambiente rumbo al Tercer Informe de Actividades del rector Alfredo Barrera.

A nadie conviene convulsionar a la Autónoma mexiquense, la segunda universidad pública más importante del centro del país, después de la UNAM, donde el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y el rector Enrique Graue, han dicho que hay “mano negra”. En el caso de la UAEM no sería adecuado apostar por la parálisis y, menos aún, conducir una causa justa a la violencia. ¡Cuidado!

Atajos

Por la izquierda: La legisladora morenista, Karina Labastida Sotelo logró a través de una iniciativa que los 125 ayuntamientos mexiquenses estén obligados a establecer el Programa para la Igualdad de Trato y Oportunidades entre Mujeres y Hombres y para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, además de que los alcaldes deberán rendir un informe anual sobre sus avances y resultados en esta materia.

A partir de reformas a la Ley de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, los ayuntamientos también podrán expedir reglamentos encaminados a lograr la participación coordinada de la administración municipal para garantizar el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia en su ámbito territorial.

El programa deberá incluir, al menos, el diseño transversal de la estrategia, los objetivos, medidas, acciones, indicadores, plazos de ejecución y dependencias y organismos responsables de su cumplimiento; además, formará parte del Plan de Desarrollo Municipal correspondiente.

Por el centro: En el marco del “Día Mundial de las Organizaciones no Gubernamentales (ONG), el gobierno estatal lanzó una convocatoria para que estas puedan participar por un estímulo estatal con el registro de un proyecto de impacto e inclusión social.

Jesús Izquierdo Rojas, el subsecretario de Desarrollo Político, detalló que el objetivo de esta invitación es contribuir a mejorar la salud y el bienestar de los mexiquenses, la protección del medio ambiente y de los recursos naturales, así como del desarrollo comunitario, los derechos humanos y la igualdad de género, entre otros aspectos.

Éstos serán dictaminados por un comité para entregar montos económicos que abarcan los 150 mil, 300 mil y hasta 400 mil pesos para los mejores proyectos que se desarrollen en la entidad, por lo que las OSC deberán registrar su proyecto en línea en el periodo del 3 de marzo al 3 de abril de este año.

Por la derecha: El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN) propuso en la LX Legislatura propuestas de reforma al Código de Biodiversidad que se analizaron en Comisiones Legislativas que busca generar una agenda conjunta entre autoridades y empresarios que permita frenar las afectaciones por el uso de plásticos.

La iniciativa que fue aprobada en comisiones, propone lograr la sustitución gradual de popotes, bolsas, o contenedores de plástico en supermercados, tiendas de autoservicio, farmacias, tiendas de conveniencia, mercados, restaurantes y similares, con productos sustentables elaborados con materiales reciclables, reutilizables, compostables o que sean de pronta biodegradación en conjunto con las cámaras empresariales, organizaciones de la sociedad civil y la sociedad en general.

Aunado a lo anterior, permitirá implementar estrategias y políticas públicas encaminadas para que los establecimientos de alimentos y bebidas desincentiven el consumo de popotes, vasos, bolsas utensilios y contenedores plásticos, en tiendas de autoservicio, farmacias, mercados, restaurantes y similares. Oportuno.

Por la derecha2: Desde hace varios meses se ha fortalecido la relación entre los alcaldes de Enrique Vargas del Villar y Adrián Rubalcava Suárez, de Huixquilucan y Cuajimalpa, respectivamente, quienes han impulsado acciones metropolitanas pues son frontera, por lo que coinciden en temas que son importantes para los ciudadanos.

La Alcaldía de Cuajimalpa entregó a Vargas del Villar la Presea Dragón 2020, en la categoría "Coordinación en materia de Seguridad", tema en el que además han supervisado operativos conjuntos. Es importante destacar que el respaldo de uno hacia el otro es relevante porque hay vecinos de Cuajimalpa que trabajan en Huixquilucan o viceversa, por ello políticamente ambos se benefician con este trabajo de coordinación institucional.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

UAEMex

La Universidad Autónoma del Estado de México ahora no va vivido sus mejores tiempos, pero, es un espacio en el que convergen ideologías diversas, por ello muchos estudiantes han rechazado el paro y en más de 10 facultades han reaccionado a favor de continuar con las actividades clases, sin dejar de lado las denuncias que legítimamente han evidenciado alumnas de diversos planteles. Por lo pronto las facultades de Derecho, Química, Arquitectura, Turismo y Medicina rechazaron el paro; muchos estudiantes hicieron un llamado a conducir las inconformidades por la vía del diálogo y no afectar a la Universidad, toda vez que el rector **Alfredo Barrera Baca** ya tomó acciones como el despidos y procesos de sanción en contra de diversos profesores. Lo que también se observa es que hay grupos de interés que pretenden ensuciar la causa de los jóvenes, con la finalidad de desestabilizar el ambiente rumbo al informe del rector...El expresidente municipal de Naucalpan **David Sánchez Guevara**, acudió a una reunión del partido Alternativa, al que se habría ido el exdirigente del PRI Isidro Pastor y mucho se especuló que ya se había afiliado a ese partido creado por el expriista **César Augusto Santiago**, sin embargo, **Sánchez Guevara** nos comentó que lo que menos le interesa en este momento es la política, ya que está dedicado de lleno a sus negocios. **David Sánchez Guevara** también nos dijo que su esposa no trabaja en la administración de la alcaldesa Patricia Durán como se ha rumorado, y que él acudió el 5 de febrero a la ceremonia, invitado como cualquier otro expresidente...Alcaldes, tesoreros y contralores municipales del Edomex, participaron en el curso de Lineamientos para la Elaboración y Presentación de la Cuenta Pública Municipal 2019 y la Entrega del Informe Mensual Municipal 2020, organizado por el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México y la 60 Legislatura. Pues qué bueno, porque en muchos ayuntamientos mexiquenses riegan mucho el tepache al no saber llenar los formatos.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE el hasta ayer delegado de la Fiscalía General de la República en el Estado de México, Raciél López Salazar, renunció ayer a la chamba y empezó a hacer sus maletas. No va a ninguna playa soleada por la cuaresma, pero su destino sí podría convertirse en un viacrucis: el gobernador Miguel Barbosa, de Puebla, le ofreció chamba como secretario de Seguridad Pública en aquella "tranquila" entidad

QUE hay que recordar que nuestro estado se ha vuelto buen exportador de jefes policiacos, pues desde mediados del año pasado, el ex secretario el ramo en estas tierras, Eduardo Valiente Hernández, fue a reforzar las filas del Gobernador Marco Mena, de Tlaxcala, como Secretario de Seguridad Ciudadana. Hasta la fecha no se ha sabido de grandes problemas que haya tenido que resolver, se la lleva tranquila

QUE hablando de cuestiones de inseguridad y violencia, luego de la desaparición del líder vecinal Benito Peralta Arias, en Texcoco, a través de redes sociales un presunto grupo armado colgó un inquietante video y el anuncio represalias. En la grabación interrogan a un presunto huachicolero que explica que Peralta presuntamente fue ejecutado y "confiesa" quién lo hizo: los orquestadores de la extracción ilegal de hidrocarburos en la zona. Por si algo faltara entre los problemas de la entidad. Más tarea para la Fiscalía estatal.

QUE sin embargo de pronto hay algunas noticias positivas: mientras a nivel nacional el homicidio doloso contra mujeres mostró una tendencia al alza de 9.3 por ciento durante enero de 2020 en relación con el mismo mes de 2019, en el Estado de México la incidencia en ese delito mostró una propensión a la baja de al menos 25 por ciento, según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. De consuelo

QUE ahora que vienen fechas religiosas, el Consejo de Valoración Salarial hizo su tradicional llamada a misa: presentó al Congreso la propuesta salarial para los 125 ayuntamientos: pone como tope los 108 mil pesos que la austeridad republicana consigna, y establece grupos para que el pago sea acorde con el poder económico de cada localidad, marginación, eficiencia recaudatoria... y probablemente acorde a la voluntad de los alcaldes

Company Name www.panedomex.org

